

## 一 次の文章を読んで、後の問い合わせに答えなさい。

一般に、アイデアが豊かな人というのは、なにとも興味を示す、好奇心旺盛な人であることが多い。これは、日頃からインプットに積極的だということだ。ただ、だからといって、本を沢山読んでいれば新しい発想が湧いてくるのか、というとどうもそれほどカンタンではない。おそらく、それくらいのことは、ある程度長く人生を歩んできた人ならご存じだろう。

いずれにしても、いつでも検索できるのだからと頭の中に入れずに入る人は、このような発想をしない。やはり、自分の知識、あるいはその知識から自身が構築した理屈、といったものがあつて、初めて生まれてくるものだ。そういう意味では、頭の中に入れてやることは意味がある。テストに出るからとか、知識を人に語れるからとか、そういう理由以上に、頭の中に入つた知識は、重要な人間の能力の一つとなるのである。また、発想というのは、連想から生まれることが多い。これは、直接的な関連ではなく、なんとなく似ているものなどから引き出される。現在受けた刺激に対して、「なにか似たようなものがあつたな」といった具合にリンクが引き出される。人間の頭脳には、これがかなり頻繁にあるのではないか、と僕は感じている。

「これと同じことがどこかであつたな」と思いつく、いわゆるデジヤヴも同じである。思いついたときには、言葉になつていない。なつていないうから、「なんとなく……」と思いつく。思いついたとわかるのに、何を思いついたのか、なかなか引き出せない。それは、視覚的な情景だったり、もっと別の感覚（たとえば嗅覚）であつたりする。ただ似ているというだけで、「そうそう、あのときと同じ」で終わってしまうこともある。むしろその方が多い。あるいは、考えても考へても、どうしても思い出せないこと、つまり、思いつきを逃してしまうこともある。夢を思い出せないみたいに、たしかに一度は自分の頭に浮かび上がつたのに、煙のように消えてしまうのだ。

しかし、ときには「もしかしたら、あれが使えるのではないか」となつたり、「これは、あれとなにか関係があるので」となつたりして、そこから考えていつた結果、新しいアイデアにたどり着けることがある。思いついただけでは、ただのアイデアであり、使いものになるかどうかは、実際に試してみたり、もう少し調べてみたり、あるいは正しいかどうか計算してみたりしないとわからない。それらの確認が、自分でできることもある。使えるかどうかも、やはり知識がないと判断できない。でも、この段階では、他者に協力を求めることも、コンピュータを利用することもできる。

さて、このような連想のきっかけになる刺激とは、どんなものだろうか。それはさまざままで、そもそも刺激だと感じない些細なものかもしれない。実際、そういうものに敏感か鈍感かで、連想がキドウするか、そのまま見逃すかが決まつていてるようにも考えられる。

日頃、人間はそんなに多くを経験するわけではない。自分の生活や仕事の範囲であれば、毎日はさほど変化はない。ときどき、旅行をするとき、人が、たとえば、TVであれば、毎日、毎週、同じ番組を見て、ぼんやりと時間を過ごすようになって、結局はそれが日常になつてしまつ。日常になれば、刺激は薄くなる。薄くなつたと、おそらく自覚できるだろう。「ああ、なんか面白いことがないかな」と欠伸をしたくなる気持ちこそが、誰にでもソナわつている人間の□の発動といえるだろう。

連想のきっかけとなる刺激は、日常から離れたインプットの量と質に依存している。

現代は、旅行に行かなくても、TVやネットを通して、世界中の情報にアクセスできるので、日常から離れた刺激は、選り取りみどりである。ところが、たとえば、TVであれば、毎日、毎週、同じ番組を見て、ぼんやりと時間を過ごすようになつて、結局はそれが日常になつてしまつ。日常生活になれば、刺激は薄くなる。薄くなつたと、おそらく自覚できるだろう。「ああ、なんか面白いことがないかな」と欠伸をしたくなる気持ち

これが、誰にでもソナわつている人間の□の発動といえるだろう。

連想のきっかけとなる刺激は、日常から離れたインプットの量と質に依存している。そして、その種のインプットとして最もコウリツが良いのが、おそらく読書だ、と僕は考へているのだ。

読書以外にももちろんある。僕の場合は、自然の観察や、手を使つた工作なども、ほとんど同じくらいの刺激がある。これは個人差があるだろう。電車に乗つて、シャンソウの流れる風景を眺めているときも、いろいろ思いつくが、目で見ていく数々のもの、街や村、カンパン、人々、構造物、地形なども刺激になるようだ。

しかし、誰にでも共通して効果があるのは、やはり読書だと思う。それは、そこにあるものが、人間の個人の頭から出てきた言葉であり、その集合は、人間のエイチの結晶だからである。本には、日常から距離を取る機能がある。本を開き、活字を読み始めるだけで、一瞬にして遠くまで行ける感覚がある。時間を遡ることもヨウイだし、自分以外の人物の視点でものを見るともできる。経験したことのない感情も知ることができると、人の思考の流れをたどることだつてできる。

難しい本を読むと、意味がわからないことがある。文章としては読めるし、一つ一つの単語は知つているものなのに、その論理展開についていけない。何を言つてゐるのか、と文章を読み直すことがあるだろう。

「わからない」ということを体験できるのも、本の特徴である。たとえば、小さい子供は相対性理論の本を読んでもわからないはずである。しかし、落胆することはない。「わからない」ということがわかつたのだ。それだけでも読んだ価値がある。自分にはわからないことがこの世界にある、と知ることができた。知つてもわからないことがある、ということを理解したのである。もしこれがなければ、勉強しようとも思わないだろう。なんとかわかりたい、近づきたいと感じるとすれば、キチヨウな動機を得られたといえる。

AINシユタインに普通の子供は会えない。もちろん、彼はもういない。もしいたとしても、わざわざ遠いところへ訪ねてきて、子供と会つて話をしたりはしないだろう。それが、本であれば、誰でも彼の書いたものを読めるのである。ここが、本の最も凄いところだ。なんというのか、奇跡に近いような機会だと思う。

わからないけれど凄そう、という感想を抱くことはないだろうか。わからないのに、凄いことがわかるのである。こういった人間の感覚は実際に素晴らしい。これからAIが一般的になり、人類の頭脳に近いものが育つてくると思うけれど、人間が感じる「凄さ」を機械が理解できるまでにどれほど時間がかかるのか、と想像してしまう。

問一 線部A～Iのカタカナを漢字に改めなさい。

**問二** 線部1 「頭の中に（）一つとなる」とありますが、「頭の中に入った知識」が必要なのはなぜですか。理由を答えなさい。  
**問三** 線部2 「この設問」とはどのような設問ですか。解答（うんこ）を含わせて三十五字以内で答えなさい。

問題四 線部3 「連想のきっかけになる刺激」とは、どのような性質を持つものだと筆者は考えていますか。問題文中の言葉を使って答え

問題五  
——線部4『わからない』ということを体験できる」とあります。それに上  
は入れるのは適当だ。言葉を問題文中から三字でめき出して答えたとき

——泉那う「本の妻」はいつまでも、答へなき。

二 有名私立中学校を成績不振で退学した「ぼく」は、公立中学校に転校後、クラスの女子で生活保護（経済的に困っている家庭に最低限の生活を保障する制度）を受けていた。「佐野さん」と交流を持ち、社会の仕組みに関心を抱き始めた。ある日パソコンで調べ物をしていたところ、

しばらくして、母さんだけが部屋にもどってきた。そうと部屋のドアを閉めると、ぼくに濡れタオルを差し出す。

「……ありがとう。」

母さんは、いきなり楽しげに笑つた。

「よく、言ってくれたなーと思つて。

お母さんも 同じ」と言われてゐるせん 翳われてゐる立場のくせはとかれ……

だから和真かさ<sup>え</sup>き言ってくれて、<sup>1</sup>脇かスウジとした！少女のよな笑顔<sup>えがお</sup>にもどつたので、ホツとする。さきくれだつていた心が柔らかくなる心地<sup>やうぢ</sup>がする。母さんはやはり、ぼくの母さんだと思ひ

「受験勉強以外は時間の無駄だつて、父さんは本気で思つてゐるのかな。」

**肩をすくめると、パソコンがなくなつたぼくの机の上を見る。**

「生活保護のことを

「そう、ハ、う」と興味持つてゐるんだ。和真

「いいじゃない。」などと云ふのは、どうして生きてゐるかを知りたいつていう気持ちは、大切だと思うな。興味があることは、どんどん調べたらいいと思う。でも、どうして生きるかを知りたいつていう気持ちは、大切だと思う。興味があることは、どんどん調べたらいいと思う。でも、どうして生きるかを知りたいつていう気持ちは、大切だと思う。

「友だちが……。」

なのに母さんは黙りこんだ。

「うん。病気のお母さんに代わって、毎日、妹の保育園の送り迎えまでしてるんだ。」  
「和真はその子と……。」

言いにくそうにしていたが、思い切ったように聞いていた。

<sup>3</sup>「おつきあいをしているの？」

「絶句した。母さんの口から、そのような言葉が出ようとは思いもしなかった。」

「まさか！ そんなんじやないよ！ ありえない。」

「そ、そうよね。あー、びっくりした。生活保護んちの女の子と、おつきあいしているのかと思つたわ。」

その口調、その安堵の顔に、心にビシャツと汚物をぶちまけられたような気持ちになつた。

「それ、なに？」

できるだけ冷静な声を出そうとする。けれども、悲しみとも怒りともつかないものがこみあげてきて、胸が苦しくなつた。

「なにがびっくりなの？ 女の子とおつきあいつてどこ？ それとも、その子んちが、生活保護つてどこ？」

「どっちもよ。どっちも驚くわよ！」

母さんは、たつた今、お化け屋敷から出てきた人のような声をあげた。

父さんからは軽んじられ、おばあちゃんからは見くだされた母さん。

その母さんなら、弱いものの側に立つて、味方になろうとするはずだと思つていたのに。

「……うちとは、ちょっと違う世界の人って、どういう意味？」

ぼくは聞きかえした。

「見くだしているんだ。そういう人たちのこと。」

「そんなことない！」

母さんは、あわてたように言葉をつくろつてきた。

「むしろ気の毒だとと思うし、なんとかならないかと思つてるわよ。ただ、うちの家はあんまり、そういう人とおつきあいがないからびっくりして……。」

「もういいよ！」

叫んで母さんから目をそらす。両親に対して、こんなに失望する日が来ようとは。

呼吸を整え、波立つ気持ちをどうにか抑えつける。

「……ぼくも、人のことは言えない。」

そうだ。少し前までのぼくも、母さんと同じだつたんじゃないのか？

「生活レベルが低い人」の世界に、嫌悪や恐怖すら抱いていた。

そういう世界とは、一生関わりを持たずに生きしていくものだと思つていた。

今的生活が、決して楽しくもうれしくもなく、居場所すらなくしていたくせに。

なんだかんだ言つても、ここがいちばんよいはずだ、そのはずなんだと自分に言いきかせ、わずかながらの優越感をかき集めるようにして。

そう、優越感。<sup>6</sup> ブライドというより優越感だ。

他人との比較<sup>5</sup>でのみ得られる、この感情。

十二歳の春、塾の仲間たちがぼくに向かって、羨望のまなざし。

多くの中から、自分が選び抜かれたという甘美な気持ち。

蒼洋中学をクビになつても、あのときの気持ちはまだ胸の奥底にへばりついたままだ。捨てたほうが楽だとわかっているのに、捨てられない。

自分はやはり人より優れている、恵まれていると思つていたい、この厄介な感情。

ぼくも、母さんも。そして父さんも、おばあちゃんも。

自分の中のこの気持ちを、どこかでつつかえ棒にして生きているのかもしれない。

ぼくらは幸せなのだろうか。それとも、哀れなのだろうか。

(安田夏菜『むこう岸』による)

問一　—— 線部1とあります、「ホツ」としたのはなぜですか。理由を答えなさい。

問二　—— 線部2「いかにも不安げなまなざしになり」とありますが、「母さん」は実際はどんなことを不安に思つていたのですか。二つ答えなさい。

問三　—— 線部3「絶句した」とありますが、それはなぜですか。理由を説明した文として、最も適当なものを次のア～オから選び、記号で答えなさい。

ア 母さんのことが大好きなのに、ほかの人に好意を寄せているとかんちがいされたから。

イ 佐野さんが苦労していることについて、母さんは何とも思つていないようだつたから。

ウ 社会の調べ学習で、生活保護の制度について調査を進めていたことを否定されたから。

エ 受験勉強とは全く無関係で無駄なことに、うつつをぬかしているように思われたから。

オ 「ぼく」が佐野さんに対して、特別な好意を持つていてのではないかと疑われたから。

問四 線部4「あぜんとした」とありますが、それはなぜですか。次の説明文のA・Bに入れるのに適当な言葉を答えなさい。ただし、Aは問題文中から二十字以内でぬき出して答えなさい。また、Bは問題文中の言葉を使って十五字以内で答えなさい。

Aと思つていた母が、Bことに気付いたから。

問五 線部5「……ぼくも、人のことは言えない」のはなぜですか。理由を答えなさい。

問六 線部6「プライドというより優越感だ」とはどうのことですか、答えなさい。

問七 線部7とあります、「自分の中のこの気持ちを、どこかでつかえ棒に」するとはどのようなことを言つてているのですか、答えなさい。

三次の詩を読んで、下の問いに答えなさい。

台風 池井昌樹

すぎたようだな  
1 たいふうも  
2 そのようですね  
ひくいこえ

ちちははがかたらつてゐる  
あけがたちかく  
ふとんのなかで

それをだまつてきいている

3 おさないぼくはきえてしまつたし  
4 ちちはとつくにいつてしまつたし  
しせつのははともながくあわない  
つまはとなりでまだねむつていて  
このこえをきくもうだれもいない  
そうだつた

5 すぎてしまつた  
なにもかも  
すぎてしまつた

6 そのようですね  
なごりのかぜが

問一 線部「すぎたようだな／たいふうも」を「ちち」が言った言葉だとすると、線部1「…………」はどのような様子を表していると考えられますか、答えなさい。

問二 線部2「ひくいこえ／ちちははがかたらつてゐる」とあります、なぜ「ひくいこえ」なのですか。理由を答えなさい。

問三 線部3「おさないぼくはきえてしまつたし」、4「ちちはとつくにいつてしまつたし」とありますが、それぞれどのようなことですか、答えなさい。

問四 線部5「なにもかも／すぎてしまつた」とありますが、」で「ぼく」が感じている気持ちとして、最も適当なものを次のア～オから選び、記号で答えなさい。

- ア 幼いころ、両親の会話に入れてもらえなかつた悔しさ。  
 イ 台風が来たのに大きな災害にはならなかつたうれしさ。  
 ウ 楽しかった妻との生活を、急に失つてしまつたつらさ。  
 エ 父母とともに過ごした時間がもう戻つてこない寂しさ。  
 オ 母親を早く亡くし、ひとりになつてしまつた悲しさ。

問五 線部6「そのようですね／なごりのかぜが」がどのように場面を表しているのか、さまざまな読み方ができますが、あなたどのように考えますか。自分で想像して答えなさい。

令和二年度

灘中學校入學試驗問題

國語

二三三

## 五枚のうちの五枚目

◎解答に字数制限のある場合、句読点などの記号も字数に数えます。

受験番号

問 七	問 六	問 五	問 四	問 三	問 二	問 一
						G
						D
						A
					H	E
						B
				I	F	C
						(わって)

問五	問四	問三		問二	問一
		4	3		

問七	問六	問五	問四	問三	問二	問一
			B A			